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Ce travail de fin d’études s’intéresse à la manière dont le concept d’habitat durable 
est formulé et mobilisé selon les contextes. Il croise deux types d’analyses : une étude 
textuelle de la littérature scientifique et spécialisée, et une analyse des discours 
recueillis lors de deux focus groupes, l’un avec des architectes praticiens et l’autre avec 
des chercheurs. 
 
Trois questions ont guidé l’étude : Comment l’habitat durable est-il abordé dans la 
littérature scientifique et spécialisée ? Quelle vision de l’habitat durable les chercheurs 
et les architectes ont-ils au regard des concepts et des thématiques qu’ils évoquent 
pour en parler ? Et, les architectes et les chercheurs en architecture prennent-ils en 
compte les quatre piliers de développement durable dans leur discours sur l’habitat 
durable ?  
 
La combinaison des méthodes mises en place, analyses textuelles et focus groupes, 
met en évidence des similitudes fortes autour de la sobriété, de la frugalité, de la 
nécessité d’une approche systémique et de l’importance de la sensibilisation. Le pilier 
environnemental apparaît dominant, avec une attention partagée sur la gestion 
raisonnée des ressources, la circularité et la sobriété énergétique. En revanche, la prise 
en compte des dimensions sociales, économiques et de gouvernance varie. Les 
chercheurs insistent sur les politiques publiques, les aspects de confort et 
d’accessibilité, tandis que les architectes mettent en lumière les logiques de coûts et 
la place de l’usager dans la conception. 
 
Cette étude met en évidence la richesse des regards croisés entre théories et 
pratiques, et invite à poursuivre l’exploration des représentations de l’habitat durable 
à travers d’autres profils d’acteurs. 
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This thesis explores how the concept of sustainable housing is formulated and 
mobilized depending on the context. It combines two types of analysis: a textual study 
of scientific and specialized literature, and an analysis of discourse gathered during 
two focus groups, one with practicing architects and the other with academic scientists. 
 
The study was guided by three main questions: How is sustainable housing addressed 
in scientific and specialized literature? What vision of sustainable housing do scientists 
and architects hold, based on the concepts and themes they use to discuss it? And, 
do architects and scientists in architecture consider the four pillars of sustainable 
development in their discourse on sustainable housing? 
 
The combination of methods, textual analysis and focus groups, highlights strong 
similarities around key notions such as sobriety, frugality, the need for a systemic 
approach, and the importance of awareness-raising. The environmental pillar clearly 
dominates, with shared emphasis on resources management, circularity, and energy 
sobriety. However, the inclusion of social, economic, and governance dimensions 
varies. Scientists tend to focus on public policies, comfort, and accessibility, while 
architects emphasize cost-related logic and the user’s role in the design process. 
 
This study underlines the value of bridging theory and practice and encourages further 
exploration of sustainable housing representations through a broader range of actor 
profiles. 
 
 


